

**Informe Final "Asociatividad para la Acción por la no violencia"**  
**Etapas de Consolidación 2005-2006**

Las redes de Asociatividad actúan como un escenario, un lugar para el despliegue del horizonte común y para la articulación de los posibles caminos a seguir para su consecución.

Nuestra red de Asociatividad, trabaja con organizaciones que intervienen directamente el problema de la violencia en la comunidad, por ello todas las acciones dirigidas a nuestros asociados tienen un efecto expansivo.

Esta segunda Etapa de ejecución del Proyecto "Asociatividad para la Acción por la No Violencia" se han potenciado las actividades comprometidas en nuestra planificación, gracias a la incorporación de la planificación y financiamiento de DOS a nuestra iniciativa. El valor de este trabajo ha sido principalmente la co-ejecución del proyecto de Asociatividad con organizaciones que forman parte de nuestra red. La incorporación de Tierra Nuestra, CODEINFA, Domas, Cristo Vive y Prevíf.

Además de apoyar las actividades comprometidas, este aporte ha posibilitado, ya en este momento de nuestra labor, poder llevar a cabo uno de los sentidos del proyecto, que dice relación con la posibilidad de avanzar en la horizontalización del funcionamiento de la Red, así como una participación más activa y propositiva por parte de sus integrantes.

La idea de co-ejecutar un proyecto fue muy bien recibido por las organizaciones, aún cuando su participación efectiva en la realización de las actividades acordadas fue en algunos casos más reducida que la nuestra y en algunos casos sólo discreta. Sin embargo, no debemos perder de vista que los procesos con organizaciones tienen un ritmo particular, por lo que creemos que ha sido un buen comienzo y sólo debemos ir afinando la coordinación de los ritmos de trabajo y compromiso.

En este marco de trabajo, es decir, mirando hacia la mayor participación de las organizaciones, la co-ejecución de las actividades para y por la red y la amplificación de los efectos deseados para nuestro trabajo es que se han realizado un serie de acciones durante este período:

**1. Biografías Territoriales:** El proceso de construcción de Biografías Territoriales, ha permitido el conocimiento de una nueva herramienta de investigación social, como es el Enfoque Biográfico, ello posibilita poder transferir herramientas metodológicas y conceptuales para que cada organización elabore y escriba la historia de su territorio acerca de las acciones por la no violencia. En este sentido, consideramos un doble impacto por un lado, la transferencia de herramientas favorece las posibilidades de replicar la experiencia biográfica en torno a otras temáticas y acciones. Y por otro, el ejercicio de historizar, de hacer emerger la memoria social a través del testimonio del propio territorio, se convierte en un ejercicio ciudadano de empoderamiento y reconocimiento del compromiso de la sociedad civil con el problema de la violencia.

Esta actividad consistió en un proceso de construcción y levantamiento de la memoria colectiva de territorios específicos, respecto del trabajo que han realizado personas y organizaciones para el abordaje de la violencia.

Dada la importante acumulación de acciones, conocimiento y experiencias comunitarias desarrolladas por personas y organizaciones sociales en distintos sectores de la región Metropolitana, que constituye una historia de los modos de intervenir y pensar la violencia es que nos ha parecido relevante poder rescatar este saber.

Así, consideramos de gran valor poder historizar y difundir los sentidos y significados que ha tenido no sólo para sus gestores sino para la propia comunidad el trabajo realizado en torno a la no violencia, aportándoles a ellas una nueva metodología de trabajo.

### Descripción

El proceso de construcción de Biografías Territoriales se inició con la convocatoria a las distintas organizaciones asociadas a un "Concurso de Biografías Territoriales; *El territorio historiza su trabajo por la No Violencia*. Este concurso estuvo apoyado por un Taller de Biografías territoriales, en el cuál se trabajó la transferencia de herramientas conceptuales y metodológicas del Enfoque Biográfico como un modo de investigación social, así como también se potenció la importancia del trabajo con la historia y la memoria social desde la sociedad civil. En esta instancia se entregaron los términos de referencia del concurso para que las organizaciones participantes visualizaran la posibilidad de elaborar una propuesta de trabajo biográfico que les permitiera participar del concurso. El segundo paso fue la recepción de las propuestas, en total recibimos diez de las cuales nueve se ajustaban a lo requerimientos establecidos tanto por los términos de referencia como por los acuerdos del primer taller realizado.

Como tercer paso, realizamos una ceremonia en la que se firmó un compromiso de trabajo conjunto y se hizo entrega de la primera cuota del aporte económico destinado a esta iniciativa. En esta ceremonia además se entregó una calendarización del trabajo de acompañamiento de este proceso de realización de las Biografías territoriales. A este acompañamiento le hemos llamado **Taller de Biografías Territoriales**, que ya no sólo es un acompañamiento y asesoría técnica al trabajo biográfico mismo sino también un espacio de profundización sobre el sentido de generar alianzas y vínculos entre las organizaciones de la sociedad civil en pro de construir una cultura y una ciudadanía más participativa, empoderada y comprometida con el problema de la violencia en sus territorios.

### Sesiones del taller de Biografías Territoriales:

El taller de Biografías territoriales consistió en tres sesiones de apoyo metodológico, ellas consistieron en:  
La última sesión del taller estará orientada por completo al trabajo de presentación y escritura del texto de las biografías territoriales que serán entregadas por las organizaciones el 26 de enero del 2006.

Este proceso de construcción contó también con la asesoría directa de profesionales de nuestro equipo Asociatividad, quienes mediante el contacto directo y constante con las organizaciones encargadas de elaborarlás, prestaron toda la ayuda posible para facilitar y complementar la producción de ellas.

### Biografías realizadas desde proyecto DOS:

- 1) **"A los pies de los andes".** Realizada por Corporación Cordillera.
- 2) **"Una historia como muchas: Nacimiento de la casa de la mujer pobladora de Huamachuco".** Realizada por Casa de la Mujer Huamachuco.
- 3) **" Ya nunca más seremos sumisas ni perfectas",** realizada por Grupo de acción social y cultural "Concierto y Cultura"
- 4) **"Rompiendo Crisálidas":** Tierra Nuestra un modelo integral de intervención para luchar contra la violencia de género. Realizado por ONG de desarrollo Tierra Nuestra.
- 5) **"La Chimba: del lado norte del río".** Mujeres de Recoleta.
- 6) **"Historias de Cienfuegos 72"**, Equipo Centro Vif de Santiago.
- 7) **"Constructoras de Paz",** Mesón de Belén.
- 8) **"Recogiendo Experiencias",** Codeinfa.

Desde el mes de Agosto del 2005 y hasta Marzo del 2006, hemos realizado el proceso de Talleres y elaboración de las Biografías Territoriales para los asociados de la Red, en la que participaron 11 equipos, de los cuales, 8 entregaron sus Biógrafas terminadas. Estas organizaciones son: Mujeres de Recoleta (Recoleta), Tierra Nuestra (San Ramón, San Miguel y La Granja), Concierto y Cultura (Huechuraba), Mesón de Belén (Conchalí), Casa de la Mujer Huamachuco (Renca), Codeinfa (San Joaquín), Centro VIF (Santiago), Corporación Cordillera (Puente Alto).

### Lanzamiento biografías territoriales.

Tras el inicio de las actividades del 2006, se llevó a cabo el 31 de Marzo el lanzamiento de las Biografías Territoriales.

A esta ceremonia asistieron los participantes de la iniciativa, que representaban a ocho comunas de Santiago, además de actores del mundo político e intelectual. La bienvenida al lanzamiento fue realizada por Valentina Martínez, Terapeuta Familiar y de Parejas, y Directora del Centro Clínico y de Investigación de la Corporación La Morada y del proyecto de Asociatividad por la No Violencia. En el evento contamos con las palabras de la Concejala de la Comuna de Recoleta Francisca Zaldivar, la representante de la Casa de la Mujer de Huamachuco Aída Moreno, quien fue participante del taller y autora de una de las biografías territoriales, y con la presidenta del Colegio de Antropólogos y docente de la Universidad Academia de Humanismo Cristiano Francisca Márquez, quien finalizó la mesa de diálogo.

Luego se presentaron las biografías en PowerPoint, con las imágenes y las lecturas de las frases escogidas por sus autores y autoras. En los textos se unen los relatos de vida de éstos con el trabajo realizado en los territorios a los que pertenecen.

Finalmente se entregaron las copias de las biografías y los certificados a los y las participantes del taller, para terminar compartiendo de un agradable cóctel.

Los autores y autoras de las Biografías Territoriales fueron:

- Tamara Vidaurrázaga, de Tierra Nuestra.
- Aída Moreno, de La Casa de la Mujer de Huamachuco.
- Alejandra Santelices, de CODEINFA.
- Julia Borquez, de Mujeres de Recoleta.

- Ivonne Ramírez y Alicia Tapia, del Centro de Atención en Violencia Intrafamiliar.
- Mauricio Morales, de Fundación Cordillera.
- Jessica Millares, de Concierto y Cultura.
- Carolina Salazar, de Mesón de Belén.

## **2. Jornada de Actualización en Abordajes de la No Violencia (23 de noviembre 2005):**

La jornada de actualización fue creada a partir de los requerimientos expresados durante un seminario realizado a inicios de este año y su contenido escogido las preferencias de las organizaciones expresadas a partir de una encuesta dirigida a toda la Red y diseñada por nuestro equipo para este propósito. Esta jornada, permitió la reflexión y el traspaso nuevas herramientas entre nuestros asociados con miras a hacer un aporte al quehacer cotidiano de las organizaciones y ampliar así sus posibilidades de acción en directo beneficio de sus beneficiarios y la comunidad.

Jornada de un día de trabajo que consistió en el traspaso metodológico y experiencial de distintos abordajes para el problema de la violencia. A ella asistieron 85 personas pertenecientes a organizaciones asociadas a nuestra Red, quienes evaluaron positivamente la forma y contenido de la jornada, al considerarlas un aporte a su trabajo en violencia. Todas las personas que participaron de esta jornada, encargados de los talleres, expositores y presentadoras, pertenecen a organizaciones asociadas a la red y han contribuido con su trabajo al fortalecimiento e integración de ella.

### **Descripción**

Esta jornada contó con la participación de diversos actores y actrices de la sociedad civil organizada en la labor de erradicar la violencia, como forma de relación, en nuestra sociedad fue realizada en el hotel "Los Nogales", lugar que por espacio y atención otorgó todas las comodidades necesarias para el éxito de la actividad, a ella asistieron 80 personas pertenecientes a las diversas organizaciones sociales que componen nuestra Red.

En ella, se cumplió el objetivo de otorgar herramientas necesarias y requeridas por los y las asociadas para ampliar y/o complementar sus actuales abordajes de la problemática, además de promover la reflexión y el intercambio de experiencias y perspectivas de análisis entre los asistentes al seminario.

El Equipo de Asociatividad Valentina Martínez (La Morada) y Rocio Marín Tierra Nuestra), dieron las palabras de apertura a esta actividad, mencionando el objetivo de constituirnos como Red de Asociatividad y la importancia de realizar actividades que nos permitan desplegar y compartir nuestras propias experiencias y asimilar nuevas, con el fin de potenciar nuestras distintas formas de abordar el problema de la violencia y de generar acciones comunes para erradicarla. Durante la bienvenida se presentó además, el sitio Web con que cuenta la iniciativa, y se mostró a los asistentes su forma de operación y los usos que, en beneficio de las organizaciones y su trabajo, puede tener.

Luego se realizaron las ponencias de "Contextualización del trabajo en violencia en Chile". Esta mesa de exposición estuvo a cargo de Ana María Aron, Psicóloga y Académica de la Universidad Católica de Chile, y Margarita Iglesias, Historiadora y Académica de la Universidad de Chile. Ana María Aron, se refirió a dos temas específicos: sociedad contemporánea y desgaste profesional en los equipos que trabajan el problema de la violencia. En el primer tema afirmó, que dentro de la sociedad existe un sistema de dominación entre seres humanos, donde se producen diversos tipos de maltrato, que se caracterizan siempre por la imposición de la

voluntad de unos por sobre otros, mediante el uso de la violencia en distintos grados y niveles. Señaló que la sociedad en su conjunto es la encargada de crear y ejecutar nuevas formas de organización para de llegar a una verdadera solución del problema de la violencia, porque es la sociedad misma quien la permite y legítima.

La profesional, se refirió además, al cuidado de los equipos de los profesionales que trabajan en violencia, refiriéndose al cuidado de equipos como un deber Institucional, pues los que trabajan en ésta materia se ven secundariamente afectados por la violencia tanto en su vida personal como en su ejercicio profesional. Ana María con su intervención, nos da directrices para la creación de la que hasta ese momento se denominaba "Jornada de auto cuidado" y que luego de su intervención tomó el nombre de "Jornada de cuidado de equipos" a partir de la idea de generar mecanismos al interior de los equipos para la protección y reparación de la salud mental de ellos. Posteriormente de la intervención de la académica de la Universidad Católica, se presentó Margarita Iglesias, quien habló acerca del papel de la mujer a través de la historia, desde la Declaración de los Derechos Humanos, hasta nuestros días y como ha logrado realizar un proceso de emancipación y de integración social. Esta ponencia nos permitió tener una mirada histórica de la complejidad del problema que estamos tratando, y de las raíces que lo sostienen en funcionamiento. Después de finalizar estas ponencias, se dio inicio a la realización de los cinco talleres de reflexión y traspaso metodológico, creados por representantes de cinco de nuestras organizaciones asociadas. Esta parte de la actividad cumplía dos objetivos: 1) Dar a conocer el trabajo de las organizaciones asociadas en el abordaje del problema de la violencia, 2) Permitir el intercambio de reflexiones y experiencia entre los/las participantes. Ellos fueron los siguientes:

1) "Intervención en maltrato y violencia infantil y adolescente"; que contó, en el primer bloque, con la participación de Michelle Saint-Jeant, Psicóloga y Viviana Quintanilla, Asistente Social. La segunda parte estuvo a cargo de Andrea Ruiz y Sandra Vergara de PREVIF; en el taller se mostraron técnicas de cuidado de equipos, discutieron casos clínicos y se trabajó grupos para el análisis y reflexión de los temas tratados.

2) "Intervención en Violencia de género en la pareja", a cargo de Valentina Martínez, Terapeuta Familiar y de Parejas, Magíster en Psicología Clínica de la Universidad Diego Portales y Mariana Fagalde, Psicóloga y Doctora en Psicología Clínica de París VII, ambas del Centro Clínico La Morada. El objetivo del taller fue entregar una perspectiva teórico-clínica para el abordaje de la violencia contra la mujer en la pareja introduciendo la mirada de género y la perspectiva trans generacional para la Comprensión e intervención del problema.

3) "Trabajo en Intervención con Hombres"; moderado por Andrés Farfán y Marcelo Pizarro, del Centro VIF de la Municipalidad de Santiago. Ellos realizaron un trabajo grupal con los asistentes, intercambiaron ideas y entregaron herramientas para la intervención con hombres que ejercen violencia en la familia.

4) "Prevención y Promoción. Intervenciones a Nivel Comunitario"; realizado por María Stella Toro, Historiadora de la Universidad de Chile, representante de EPES. Ella compartió experiencias de intervenciones comunitarias, y entregó herramientas de la Educación Popular para el abordaje y sensibilización en torno al problema de la violencia, el taller se realizó con herramientas de la educación popular, por lo que el trabajo en grupos fue la principal forma de trabajo.

5) "Violencia Intrafamiliar en el Marco Jurídico Actual", a cargo de la abogada Camila Maturana de Corporación Humanas. Ella interiorizó a los asistentes acerca de la forma de operación de la nueva Ley de Violencia Intrafamiliar (20.066), y la ley de Tribunales de Familia (19.968), también realizó trabajos grupales para complementar la interiorización teórica con las experiencias prácticas aportadas por los y las asistentes al taller.

Finalmente para dar término al seminario, nos juntamos en el salón principal en un foro panel, al que asistió el Director de la División de Organizaciones Sociales, Fuad Chahin, del Ministerio de la Secretaría General de Gobierno, él se refirió al importante rol de la sociedad civil para terminar con la violencia y a las iniciativas gubernamentales para apoyar la acción de las organizaciones.

Luego, en ese mismo lugar, se realizó un foro ampliado en el que participaron; Álvaro Ramis, del Centro Ecueménico Foro de Medellín y activo participante del Foro social chileno, Perla Wilson, Directora de Radio Tierra y Soledad Rojas, perteneciente al equipo coordinador de la Red Chilena Contra la Violencia Doméstica y Sexual, Ellas/os expusieron sus puntos de vista respecto del rol de la sociedad civil en la instalación de la erradicación del problema de la violencia en las agendas de gobierno y parlamentarias y en la sensibilización de la sociedad civil toda respecto de esta problemática.

La jornada finalizó con unas palabras de Valentina Martínez como coordinadora de la iniciativa, quien sumándose a las palabras de Soledad Rojas, convocó a los/las participantes a la "Marcha por la no Violencia" a realizarse el día 24 de noviembre en varias ciudades de nuestro país

Esta participación directa de nuestros asociados tiene el valor agregado de haber sido una actividad gratuita en la que cada uno de ellos estuvo dispuesto a participar desde la experticia que cada uno de ellos ha puesto como aporte a nuestra Red.

Además, se realizó un foro ampliado respecto del rol de la sociedad civil en relación al tema de la violencia en las agendas de gobierno y parlamentarias, así como en la sensibilización de la sociedad civil.

Esta Jornada resultó muy exitosa en términos de la evaluación y recepción de los participantes, por un lado, así como del compromiso y la participación de las organizaciones co-ejecutoras, principalmente como expositores en los Talleres de trabajo.

### **3. Jornada de cuidado de equipos (20 de Diciembre 2005):**

La construcción de una jornada de Cuidado de equipos, ha respondido a la necesidad expresada por las organizaciones de crear espacios para la reflexión y el abordaje de los efectos del trabajo con violencia sobre los equipos. Esta actividad tiene un doble impacto; por un lado proporciona elementos para la creación e instalación de tiempos y espacios de auto cuidado de equipos en las organizaciones, y por consecuencia, impacta los beneficiarios de ellos y la comunidad al promover ambientes de trabajo saludables y libres de violencia que propicien intervenciones creativas y eficaces.

Esta actividad, fue construida en respuesta a las opiniones expresadas en una encuesta realizada a las organizaciones asociadas, y la necesidad sentida y puesta en

6

discusión durante el primer seminario que se realizó en Asociatividad este año, de la importancia de generar espacios para la profundización y puesta en práctica de esta área de trabajo.

La jornada tuvo el carácter de traspaso metodológico y de reflexión colectiva.

### **Descripción**

El día 20 de diciembre de 2005, se realizó en la comuna de La Cisterna, esta Jornada de trabajo que fue creada a partir de la necesidad expresada por los equipos asociados, en el primer seminario de este año, de conocer y poner en práctica métodos efectivos de protección y reparación de los equipos que trabajan el tema de la violencia. Por ello, invitamos a realizar esta jornada a dos profesionales de la Salud Mental quienes cuentan con una vasta experiencia en el tratamiento del tema en los equipos de trabajo ellas fueron Lucy Poffald A. y Constanza Raurich V.

Elas entregaron herramientas para la identificación de los elementos que demuestran los impactos del trabajo en violencia en los equipos de trabajo violencia y que consecuencias provocan en los equipos. Las herramientas metodológicas adecuadas permitirían la pesquisa y tratamiento de afecciones desarrolladas en los equipos debido al abordaje de la problemática de la violencia.

Además se realizaron trabajos grupales para abordar los efectos del trabajo en violencia percibidos por las participantes en sus propios equipos y los mecanismos creados para su abordaje.

La jornada se realizó el día martes 20 de diciembre del presente año, en la comuna de La Cisterna.

Consistió además, en un proceso de reflexión acerca de los efectos del trabajo en violencia, para los profesionales y los equipos de trabajo, el aprendizaje de herramientas para enfrentarlos, y la entrega de material con miras a facilitación de la replicancia del conocimiento adquirido en los equipos de trabajo, con el objetivo de promover la generación mecanismos de auto cuidado en ellos. Estamos actualmente en el proceso de convocatoria de esta actividad que se realizara el día 20 de septiembre, y la recepción por parte de las organizaciones ha sido exitosa.

Esta actividad surge de las necesidades planteadas por los mismos equipos de trabajo. Era necesaria un apoyo en capacitación Técnica, como fue la Jornada de Noviembre, pero urgía un apoyo a los integrantes de los equipos de trabajo. Es por ello que logramos generar una a jornada de cuidado de los equipos Satisfactorios fueron los resultados de la Jornada de cuidado de equipos que intervienen en Violencia. El encuentro se realizó el día martes 20 de Diciembre y fue organizado por el grupo de Asociatividad de La Corporación La Morada.

**5. Marcha por la No Violencia.** El equipo de Asociatividad además, participo, por de la convocatoria que realizó la Red Chilena por la No Violencia a una marcha que se realizó del 24 de Noviembre de 2005, sumándose a un acto público de acción ciudadana.

La Marcha Nocturna Por La No Violencia a la Mujer, que se realizó el 23 de noviembre en el centro de Santiago. La iniciativa fue encabezada por la Red Chilena Contra la Violencia Doméstica y Sexual. Se estiman que fueron más de 160 las agrupaciones que asistieron al encuentro.

La marcha por "La No Violencia", se realizó en seis regiones del país: Santiago, Valparaíso, Talca, Concepción, Temuco y Valdivia. Las asistentes marcharon de blanco y con antorchas, centenares de personas entonaban cánticos y gritos en repudio a la violencia. Fue sorpresiva la recepción de la gente en las calles, las que apoyaban sin dudar la causa.

7

La marcha culminó en La Plaza de la Constitución, con un escenario que dejó escuchar diversas expresiones artísticas que dan cuenta de la denuncia de este problema social y también de expresiones por un mundo de paz e igualdad.

## **6. Trabajo Red Recoleta.**

A partir de una iniciativa surgida en la Red Zona Norte por la No Violencia que consistía en llevar a cabo un diagnóstico de violencia intrafamiliar comunal, el 2005 se reunieron diversas organizaciones que abordan el tema de la violencia desde distintas perspectivas en la Comuna de Recoleta, con el fin de dar inicio a este diagnóstico.

En esa ocasión se llevo a cabo un instrumento diagnostico (encuesta) que fue enviada a la gran mayoría de las organizaciones vinculadas con VIF en la comuna, y se construyó un catastro con las organizaciones participantes de la Red.

Con la llegada del 2006 se retoma el trabajo anterior. Para comenzar la Red se pone nuevamente en contacto, haciendo reuniones periódicas para dar cuenta del trabajo realizado y para pensar estrategias para llevar a cabo el diagnóstico comunal. Se suman nuevas organizaciones y representantes de las mismas, por lo que se actualiza el catastro de organizaciones. El número de organizaciones que participan activamente llega a 12 y desde ese punto se comienza con el trabajo de esta nueva etapa.

A su vez se recolectaron 18 encuestas y se analizaron siguiendo principalmente 3 ejes: Niveles de intervención en VIF de las distintas organizaciones, red de vinculación entre las diversas organizaciones, sistematización de los casos de VIF que utilizan los servicios que las organizaciones prestan.

Por su parte, se consiguieron y analizaron los datos estadísticos de Violencia Intrafamiliar, delitos sexuales a mayores y menores de edad y delitos en contra de menores obtenidos por Carabineros de Chile y el Instituto Nacional de Estadísticas.

Como hito de culminación de esta etapa, se llevo a cabo un Seminario Diagnostico organizado por la Red y con el apoyo de la Municipalidad de Recoleta. Para esto se formaron tres comisiones dentro de la Red. Una encargada de la convocatoria al Seminario, otra de la Metodología y la última encargada de la producción del evento.

El seminario se llevó a cabo el día Miércoles 23 de Agosto en el Estadio Municipal, ubicado en Av. Recoleta #3005. La actividad se realizó de 8:30 a 14:00 y contó con la presencia del Alcalde de la comuna Gonzalo Cornejo, quien dio la bienvenida a los asistentes y pronunció un discurso referente al tema. Dentro de las exposiciones programadas del seminario estuvieron la de Soledad Larraín, destacada profesional de UNICEF y la de Valentina Martínez, Directora de Centro Clínico de la Corporación La Morada, quienes entregaron importantes datos que se relacionan con la visibilización del problema de la VIF.

Los invitados que en total completaron 95 personas pertenecían a diferentes sectores sociales que se relacionan con el tema dentro de la comuna, es así como los asistentes se agrupaban en: Sector Salud, Judicial, Educación, Policial, Programas Sociales y Sector Comunitario.

Además de las exposiciones, la metodología del seminario contempló un debate grupal que se llevó a cabo en dos modalidades, una intersectorial y otra sectorial. El debate se realizó en base a preguntas pauteadas acerca de la problemática de la VIF en la comuna.

Luego de los trabajos grupales, se dio paso a las exposiciones de los representantes de cada sector para explicar las conclusiones y propuestas. Al terminar esta etapa del trabajo, se entregó certificación a los invitados y se dio por terminada la jornada.

Posteriormente al seminario se realizó una reunión evaluativa de éste y se inició el trabajo de sistematización de la información obtenida en los distintos grupos de trabajo. A partir de la información obtenida en el seminario, se están pensando proyecciones del trabajo de la Red para el segundo semestre del 2006 y para el 2007. Entre las ideas más acordadas está la de iniciar una campaña por la desnormalización de la violencia que plantee maneras alternativas y bellas de relacionarnos entre las personas.

## **6. Sitio Asociatividad por la No Violencia.**

Un lugar importante ocupa la página web de Asociatividad. Poco a poco ha podido ubicarse como un lugar de encuentro para los asociados, así como un punto de contacto posible para personas y organizaciones que recién se acercan al tema o requieren de algún tipo de orientación o referencia. Es así como se han sumado al equipo 2 estudiantes en práctica de periodismo. Por otra parte, tenemos una persona encargada de la comunicación de aquellos usuarios que requieren de orientación en relación al tema de la violencia o a las organizaciones de nuestra red. Otro lugar importante de la página es la de intercambio y diálogo, ya sea a través de información acerca de la actividades que nuestras organizaciones lleva a cabo o a través del foro de discusión que ha ido consolidándose cada vez más como un lugar para el intercambio de opiniones y visiones acerca de diversos temas relacionados.

El sitio de Asociatividad es un espacio de acogida para todos los temas relacionados con la No Violencia. La idea es difundir realidades y experiencias que ayuden a la visibilización de la violencia cotidiana, de manera que la comunidad pueda estar informada y recibir orientación con respecto a la prevención y solución de los problemas.

Dentro del sitio existen diferentes secciones, tales como: Experiencias, actores y foros. En cada una de ellas, se tratan temas de importancia social, tales como notas de problemas de contingencia o reflexiones acerca de los tipos y las distintas formas de violencia que afectan a la sociedad en su conjunto. Otra sección muy importante es Nuestra experiencia, donde el equipo expresa su opinión y visión acerca de temas relevantes dentro del contexto de las temáticas de la página. La notas que aparecieron durante este semestre en el sitio abarcaron temas de actualidad, pero también intentaron reflejar realidades que muchas veces no son nombradas en los medios de comunicación, temas que deben formar parte de la discusión social cotidiana.

Foros: Estos son los foros que aparecieron en el sitio desde el 17 de marzo hasta el 6 de septiembre del 2006.

1-¿Desde lo que fue tu experiencia en la etapa escolar, ¿Cómo consideras que ha sido la relación con tus padres y docentes en la base a la evaluación de tu crecimiento personal?

2-¿Con que gestos o hechos te sientes violentado en la ciudad?

3-¿De que maneras crees tú que se manifiesta la violencia hacia grupos minoritarios de nuestra sociedad?

4-¿Cómo crees tú que el gobierno debería contrarrestar la acción de grupos ideológicos que ejercen violencia dentro de la sociedad?

5-¿Cómo te haz sentido tú cuando haz sido violento con un ser querido? ¿Crees tú que el agresor también sufre ?

6-En tu vida cotidiana, ¿Qué acciones realizas por generar relaciones más humanas y bellas entre las personas, en tu familia, en tu barrio, en tu ciudad?.

### **Notas:**

Dentro de las secciones del sitio, estas son las temáticas que se publicaron desde Marzo hasta Septiembre del 2006.

#### **Marzo:**

- Día Internacional de la Mujer.
- Lanzamiento de biografías territoriales en Corporación La Morada.
- Violencia intrafamiliar: Realidad que divide.
- Violencia Escolar.
- Violencia Doméstica: Un problema social.
- Un trabajo de convivencia: La labor de Carabineros contra la violencia.
- La violencia como tema de salud pública.
- Problemas conyugales: Foco de violencia.
- Juzgados de familia.
- FONASA y la violencia de género.

#### **Abril:**

- Presupuesto 2006: Nunca es suficiente.
- Organización social frente a la violencia de género.
- Educación contra la violencia.
- Mujeres profesionales y exitosas también sufren violencia doméstica.
- Educación y violencia: Testimonio de profesores.
- SENAME: Inversión deficiente.
- Acoso laboral en Chile y en el mundo.
- SERNAM.
- Femicidio.

#### **Mayo:**

- Violencia urbana: Peligro todos los días.
- VIF y productividad laboral en las mujeres.
- Acoso sexual.
- La búsqueda de la Red Chilena contra la Violencia por más acción pública.
- Inicio del diagnóstico VIF por la Red Recoleta.
- Seminario: Ciudades por los DDHH.

#### **Junio**

- OPD Recoleta.
- Caza de la Paz: Educando el entorno urbano y social.
- Violencia como tema dentro de los medios de comunicación
- Ciudades por los DDHH en Chile.
- Ciclo de programas por la No Violencia en Radio Tierra.
- Derechos Humanos en la sociedad.
- Situación de los grupos ideológicos en Chile.

## **Julio**

- Reportaje a la discapacidad mental dentro de la sociedad.
- Violencia en hombres: El también sufre.

## **Agosto**

- Seminario violencia sexual dentro de las dictaduras.
- Seminario de ciudades seguras sin violencia para las mujeres.
- Seminario violencia intrafamiliar en Recoleta.

## **Septiembre**

- Sistematización diagnóstico VIF Recoleta.
- Análisis temático del seminario.
- Documento preliminar de sistematización.

## **7. Ciclo radial "Ciudad Crítica".**

Como parte de la iniciativa de Asociatividad por la No Violencia, se generó un ciclo de programas radiales, en los cuales se abordó la temática de la violencia desde distintas perspectivas, siendo invitados a cada programa distintos actores sociales vinculados con la problemática, que pudieron dar a conocer sus distintas visiones a partir del espacio de diálogo que el programa ofrecía.

Este ciclo tuvo una duración de 11 programas, los cuales fueron transmitidos "en vivo", todos los Lunes de 15:00 a 16:00 hrs. a través de las emisiones de Radio Tierra (1300 AM) desde el 29 de Mayo del 2006 al 14 de Agosto del 2006.

La estructura de cada programa se dividió en cuatro bloques de aproximadamente 10-15 minutos, entre los que se intercaló música y comerciales. El primer bloque se destinó a tratar algún tema noticioso de la contingencia que nos permitiera reflexionar sobre la problemática de la violencia, para esto elegíamos algún hecho en particular que estuviera circulando en los medios de comunicación tradicionales (ya fuera en medios escritos o audiovisuales) e intentábamos darle una lectura un poco más amplia, compartiendo opiniones y dialogando sobre el tema.

En los siguientes bloques se realizó la entrevista a los distintos invitados, los cuales fueron presentados en primera instancia desde una perspectiva más personal que pudiera dar cuenta de la experiencia frente al problema de la violencia, así como del particular interés y acercamiento al trabajo con esta problemática, dándose paso en los siguientes bloques a un diálogo que se generaba a partir de preguntas previamente concebidas pero que no se articulaban de manera inamovible al modo de un cuestionario, sino que sólo servían de guía frente a ciertas temáticas de interés que se generaban durante el diálogo.

### **Programación Ciclo Radial "Ciudad Crítica"**

Período entre el 29/05/06 al 14/08/06

**Programa nº 1: Violencia Intrafamiliar.....29/05/06**

Invitada: Valentina Martínez, Terapeuta Familiar y de Parejas, Magíster en Psicología Clínica en Familia y Pareja, Universidad Diego Portales. Coordinadora Área de Salud Corporación La Morada y encargada del proyecto de Asociatividad por la No Violencia.

**Programa n° 2: Violencia y Urbanismo**.....05/06/06  
Invitadas: Ximena Schnaidt y Catalina Dougsinac  
Estudiantes de Arquitectura de la Pontificia Universidad Católica de Chile,  
Editoras del Proyecto Plataforma Urbana.

**Programa n° 3: Violencia y Contingencia**.....15/06/06  
Sin Invitados.

**Programa n° 4: Violencia y Medios de Comunicación**.....22/06/06  
Invitada: M<sup>a</sup> Pía Matta.  
Periodista, Vicepresidenta de la Asociación Mundial de Radios Comunitarias  
(AMARC) para América Latina y el Caribe. Presidenta de la Corporación La Morada.

**Programa n° 5: Violencia, Familia e Infancia**.....03/07/06  
Invitada: Sandra Morales.  
Directora de la Fundación de la Familia de Recoleta.

**Programa n° 6: Violencia y "Minorías Sexuales"**.....10/07/06  
Invitado: Fernando Muñoz Figueroa  
Sociólogo, Coordinador del Movimiento Unificado de Minorías Sexuales.

**Programa n° 7: Violencia y Locura**.....17/07/06  
Invitado: Manuel Díaz.  
Estudiante de Sociología, participante del Proyecto "Radio Paraíso", programa  
radial realizado por discapacitados psíquicos en el Hospital Psiquiátrico "El Peral"

**Programa n° 8: Violencia y Adulto Mayor**.....24/07/06  
Invitada: M<sup>a</sup> Eugenia Arenas.  
Psicóloga, profesional del Departamento de Coordinación intersectorial y  
Regional del Servicio Nacional del Adulto Mayor.

**Programa n° 9: Violencia e Infancia**.....31/07/06  
Invitada: Angélica Marín.  
Coordinadora de la Oficina de Protección de los Derechos, del SENAME (Servicio  
Nacional de Menores).

**Programa n° 10: Violencia y Seguridad Ciudadana**.....07/08/06  
Invitada: Julia Carreño  
Asistente Social, Secretario Técnico del Programa "Comuna Segura" de la  
Municipalidad de Recoleta.

**Programa n° 11: Asociatividad por la No Violencia**.....14/08/06  
Invitada: Valentina Martínez.  
Terapeuta Familiar y de Parejas, Magíster en Psicología Clínica en Familia y  
Pareja, Universidad Diego Portales. Coordinadora Área de Salud Corporación La Morada  
y encargada del proyecto de Asociatividad por la No Violencia.

**Descripciones breves de cada programa.**

**Programa n° 1: Violencia Intrafamiliar**.....29/05/06  
Invitada: Valentina Martínez

Terapeuta Familiar y de Parejas, Magíster en Psicología Clínica en Familia y Pareja, Universidad Diego Portales. Coordinadora Área de Salud Corporación La Morada y encargada del proyecto de Asociatividad por la No Violencia.

En esta primera edición del programa no se hicieron comentarios de noticias, pues el primer bloque fue dedicado a introducir y presentar este nuevo programa y el proyecto del cual forma parte. (Asociatividad por la No Violencia).

La entrevista comenzó repasando las decisiones personales e históricas que hicieron que la invitada tomara de alguna u otra manera esta línea de trabajo en su vida, para luego dar paso a una reflexión sobre las complejidades de la Violencia Intrafamiliar, haciendo hincapié precisamente en la complejidad de una relación humana, de una relación familiar en la que se produce violencia, y en donde no sólo se trata de agresores y agredidos, sino de dinámicas y patrones de relación que resultan muy difíciles no sólo de sobrellevar sino que de poder cortar, pues se trataría de relaciones de apego o de dependencia muy profundas, que aunque dañinas, son muy difíciles de terminar y sobre ellas incidirían una serie de factores subjetivos de quienes están implicados en esta relación, que sin duda requieren de un abordaje complejo también.

### **Programa nº 2: Violencia y Urbanismo.....05/06/06**

Invitadas: Ximena Schnaidt y Catalina Dougsinac

Estudiantes de Arquitectura de la Pontificia Universidad Católica de Chile, Editoras del Proyecto Plataforma Urbana.

**Noticia:** Las protestas estudiantiles y el paro nacional que realizaron los estudiantes, tomando por un lado la violencia con que los mismos se expresaron en algunos casos, así como también, el nivel de organización y participación ciudadana, de estos sujetos sociales que paradójicamente no son ciudadanos desde el punto de vista del voto.

En el segundo bloque presentamos el Proyecto de Plataforma Urbana quienes fueron ganadores del mejor Blog del año 2005, además del premio al mejor Blog grupal. A través de esta plataforma de informaciones este grupo que partió desde la Facultad de Arquitectura de la PUC, hoy se ha convertido en un espacio de diálogo para cualquier ciudadano, incentivando su participación y opinión sobre los distintos temas urbanos desde un punto de vista crítico que incluye también un planteamiento social, lo que nos permitió reflexionar sobre la violencia en la construcción urbanística de la ciudad, sobretudo respecto de la poca participación de los ciudadanos dentro de las políticas de construcción y las leyes regulatorias, así como de la falta de apropiación de los espacios, la falta de organización y de identidad urbana de los propios ciudadanos insertos en la sociedad actual.

### **Programa nº 3: Violencia y Contingencia.....15/06/06**

Este programa se realizó sin entrevista, en esta edición se fueron comentando distintas noticias relacionadas con la problemática de la violencia, tales como una de las noticias más impactantes de violencia intrafamiliar conocida durante el año, la cual dice relación con el caso de una mujer que fue agredida por su esposo con un alicate caliente con el cual quemó sus genitales. A partir de este hecho se fue generando un análisis y un diálogo entre los locutores, respecto de las distintas aristas que se podrían considerar para pensar esta situación, ya sea a partir del tema judicial, o de la complejidad de este tipo de relaciones, de las dificultades para continuar con una denuncia en la justicia, y cómo opera el nuevo sistema judicial en estos casos. También se reflexionó cómo se posiciona un terapeuta frente a la justicia y qué pasa con el lazo terapéutico cuando éste se ve expuesto ante la justicia. Así mismo se realizó un análisis sobre cómo esta situación fue tratada en los distintos medios de comunicación.

13

**Programa nº 4: Violencia y Medios de Comunicación.....22/06/06**

Invitada: M<sup>a</sup> Pía Matta.

Periodista, Vicepresidenta de la Asociación Mundial de Radios Comunitarias (AMARC) para América Latina y el Caribe. Presidenta de la Corporación La Morada.

Durante el primer bloque de este programa se comentó la nueva votación en el congreso respecto de la Ley de objeción de conciencia y el Servicio Militar Obligatorio, desde un punto de vista de la juventud y de la poca participación que ésta tiene respecto de políticas que la afectan directamente.

Desde el segundo bloque en adelante se analizó el papel de los medios respecto de la problemática de la violencia, desde el sentido social y político que tienen los medios también en ofrecer soluciones para los problemas o construir nuevas formas de vida y no sólo de ofrecer testimonios o hechos "sueños" que están desprovistos de una contextualidad.

Se habló también de la democratización de los medios, de las nuevas formas de información y comunicación que están en expansión, así como también del tema de la financiación de los medios y de las responsabilidades a nivel gubernamental respecto de estos tópicos.

**Programa nº 5: Violencia, Familia e Infancia.....03/07/06**

Invitada: Sandra Morales.

Asistente Social, Directora de la Fundación de la Familia de Recoleta.

Durante esta edición se comentó el problema de la violencia a propósito de una noticia reciente de homicidios entre bandas neo nazis y punk, las nuevas asociaciones juveniles y las paradojas y desventajas de una agrupación neo nazi chilena, en tanto que grupo ideológico.

En el segundo bloque se entrevistó a la directora de la Fundación de la Familia, quien nos contó un poco más sobre el trabajo de esta fundación, orientada al trabajo con niños principalmente, desde un enfoque preventivo en donde el fomento de la Asociatividad y la participación cumplen un rol preponderante, dando a conocer las distintas actividades que se están realizando en la comuna a partir del trabajo de esta Fundación.

**Programa nº 6: Violencia y "Minorías Sexuales".....10/07/06**

Invitado: Fernando Muñoz Figueroa

Sociólogo, Coordinador del Movimiento Unificado de Minorías Sexuales. En esta edición se comentó el escándalo noticioso que provocó la entrega de viviendas sociales que median apenas 9 metros cuadrados, el cómo se sigue operando con leyes muy antiguas respecto a vivienda social, y la violencia implicada a partir del gobierno en la entrega de estas casetas, que son consideradas como viviendas dentro de la normativa.

En el segundo bloque se retomó la historia del MUMS en Chile, sus avances a lo largo de los años, y las nuevas formas de discriminación que se pueden observar en la sociedad actual, cuáles son los desafíos que hoy tienen como movimiento a partir de prácticas discriminatorias que parecieran estar más encubiertas. El cómo se trata el tema en los medios, cómo se visibilizan los hombres y mujeres gay en la sociedad a través de las distintas actividades del movimiento, y cómo se les visibiliza en los medios, por ejemplo, donde aún permanece hegemónicamente la visión más caricaturesca de ellos.

**Programa nº 7: Violencia y Locura.....17/07/06**

Invitado: Manuel Díaz.

Estudiante de Sociología, participante del Proyecto "Radio Paraíso", programa radial realizado por discapacitados psíquicos en el Hospital Psiquiátrico "El Peral"

En el primer bloque se estuvo comentando una noticia de violencia intrafamiliar que tenía enfrentados grupos feministas y a agrupaciones de derechos humanos, quienes defendían a la mujer y al hombre involucrados en este caso respectivamente. Los argumentos presentados por la defensa del agresor que referían a experiencias traumáticas en su historia para rebajar la pena, fueron debatidas con el invitado.

El programa trató la problemática de la locura, y de la extrema discriminación que sufre la gente discapacitada psíquicamente, poniendo énfasis en los derechos de ésta, y en los deberes sociales en cuanto a la reinserción social, además de la necesidad de un eficaz tratamiento y reparación de sus enfermedades. Sin dejar de mencionar los proyectos sociales que van enfocados a la gente con problemas psiquiátricos.

Se dejaron entrever también las pésimas condiciones en las cuales viven y se rehabilitan los discapacitados psíquicos y de los pocos medios económicos con que cuentan los hospitales para enfrentar estas enfermedades.

El invitado recalcó la importancia social de la gente con problemas psíquicos, y de que tienen las mismas capacidades que alguien normal y que sin duda son personas a las cuales hay que respetar y querer.

**Programa nº 8: Violencia y Adulto Mayor.....24/07/06**

Invitada: M<sup>a</sup> Eugenia Arenas.

Psicóloga, profesional del Departamento de Coordinación intersectorial y Regional del Servicio Nacional del Adulto Mayor.

En el primer bloque de esta edición se estuvo comentando el bombardeo que se produjo durante aproximadamente una semana sobre la ciudad del Líbano, en el cual murió gran cantidad de población civil, generándose un debate respecto de las distintas posturas políticas a nivel mundial respecto de estos hechos de violencia.

En la entrevista del programa se trató principalmente la temática del abandono social del que son víctimas los adultos mayores, sin dejar de mencionar cómo son violentados social y familiarmente también. Por otra parte se dieron a conocer los proyectos y medidas con que cuenta el SENAMA para apalear esta dura realidad, además de entregar información a los interesados sobre dónde dirigirse en caso de dudas o denuncias sobre el maltrato a gente de la tercera edad.

Sin embargo se llegó a la conclusión que falta demasiado en la legislación sobre los derechos de la tercera edad y que los fondos no son suficientes para poder crear medidas realmente eficientes para proteger y velar por el cumplimiento de sus derechos

**Programa nº 9: Violencia e Infancia.....31/07/06**

Invitada: Angélica Marín.

Coordinadora de la Oficina de Protección de los Derechos, del SENAME (Servicio Nacional de Menores).

En el primer bloque de esta edición se comentó la farandulización de los medios de comunicación, y cómo éstos se han ido convirtiendo en medios masivos cada vez más "amarillistas", enfoque que no siempre respeta la privacidad de las personas, ni cuestiona éticamente las implicancias de su accionar.

La responsabilidad frente a la temática de violencia infantil fue uno de los temas principales en el programa, tanto en sus falencias como en sus beneficios, puesto que se produjo un debate de la real importancia que tiene el SENAME en la protección de los derechos de los niños.

Se reflexionó, también, sobre las medidas tomadas hasta la actualidad por parte de esta entidad gubernamental, como también se informó sobre las actividades y medidas a futuro, frente a un problema que cada vez se hace más grande, y sobre el cual el gobierno tiene todavía mucho que hacer.

15

**Programa nº 10: Violencia y Seguridad Ciudadana.....07/08/06**

Invitada: Julia Carreño

Asistente Social, Secretario Técnico del Programa "Comuna Segura" de la Municipalidad de Recoleta.

En este programa se estuvo comentando desde un punto de vista diferente, las distintos hechos noticiosos respecto de la violencia intrafamiliar ocurridos en Santiago. Este punto de vista, dice relación con un análisis que pocas veces se hace en los medios, y que enfoca el problema de la violencia también desde el punto de vista de los hombres agresores, en tanto que éstos también sufren las consecuencias de su conducta y en este sentido no son sólo agresores sino que también en cierta medida víctimas de una dinámica de relación de la que no pueden salir.

El programa, a partir del segundo bloque, se enfocó en la seguridad ciudadana de la comuna de Recoleta y de los actuales planes o medidas que tiene la división de Comuna Segura, actualmente y a futuro. Mientras que se enfatizaba en la mayor implementación, recuperación y apropiación de los espacios públicos a fin de contribuir al orden público y al esparcimiento social, como un modo de prevenir los hechos delictuales a partir de la participación ciudadana.

La invitada contribuyó con información sobre fondos concursables del Proyecto de Seguridad Ciudadana para la gente de la comuna y de los avances que ha obtenido la iniciativa de Comuna Segura a lo largo de la misma.

**Programa nº 11: Asociatividad por la No Violencia.....14/08/06**

Invitada: Valentina Martínez.

Terapeuta Familiar y de Parejas, Magíster en Psicología Clínica en Familia y Pareja, Universidad Diego Portales. Coordinadora Área de Salud Corporación La Morada y encargada del proyecto de Asociatividad por la No Violencia.

En esta última edición se comentó la reciente implementación de la Ley Antitabaco, la cual comenzó justamente ese día, por lo que se difundió la información al tiempo que se comentó sus implicancias y beneficios.

En el segundo bloque estuvimos informando sobre la iniciativa de Asociatividad por la No Violencia, intentando visibilizar el sentido de ésta, a partir de los distintos proyectos en los que se ha trabajado, poniendo de relieve la promoción de relaciones no violentas, a través de la asociación, de generar un ejercicio de asociatividad, de vinculación entre todas las personas, pues como tales estaríamos todas involucradas en la problemática de la violencia.

En este programa se hizo especial referencia a uno de los últimos proyectos de la iniciativa, en el cual se realizó un diagnóstico de violencia intrafamiliar en la comuna de Recoleta, a partir de un abordaje que involucra a la mayor cantidad de actores sociales posibles, ofreciendo un espacio de intercambio, en miras a un Plan Comunal, que pueda implementarse en función de las propias opiniones e iniciativas comunales.

Item	Monto	Fecha	Boleta/Fac
Periodista	50000	Julio	10
Hosting	22000	Junio/Julio	1957
Periodista	150000	Agosto	11
Hosting	11305	Agosto	1729
Prof. Apoyo	317000	Septiembre	32
Periodista	112000	Septiembre	31
Sistematizado	207500	Septiembre	11
Matenales	24874	Septiembre	223818/1746
Coordinadora	280000	Octubre	162
Prof. Apoyo	230000	Octubre	324
Sistematizado	173000	Octubre	13
Matenales	19240	Octubre	5148
Biografía T.	75000	Octubre	Recibo
Biografía T.	75000	Octubre	Recibo
Biografía T.	75000	Octubre	Recibo
Biografía T.	75000	Octubre	Recibo
Matenales	24512	Octubre	3023206
Coordinadora	280000	Noviembre	183
Sistematizado	175000	Noviembre	14
Prof. Apoyo	230000	Noviembre	325
Periodista 1	50000	Noviembre	1041
Periodista 2	50000	Noviembre	1
Hosting	22610	Noviembre	1840
Transporte	33510	Noviembre	Vales
Heri Jornada	197935	Noviembre	107935
Equipos Jornal	314160	Noviembre	314160
Matenales	30619	Noviembre	562657
Matenales	25710	Noviembre	5198
Insumos	5760	Noviembre	827168/1685
Coordinadora	280000	Diciembre	188
Prof. Apoyo	230 000	Diciembre	327
Sistematizado	175 000	Diciembre	17
Periodista 1	50000	Diciembre	1
Periodista 2	50000	Diciembre	3
Hosting	22610	Diciembre	1918
Insumos	40000	Diciembre	Varios
Servicio Jornal	44444	Diciembre	2
Insumos	2200	Diciembre	778625/7789
Coordinadora	280000	Enero	180
Prof. Apoyo	230000	Enero	329
Sistematizado	175000	Enero	10
Periodista 1	50000	Enero	2
Periodista 2	50000	Enero	4
Hosting	22610	Enero	1958
Jda Cuidado	300000	Enero	512
Biografía T.	75000	Enero	Recibo
Biografía T.	75000	Enero	Recibo
Biografía T.	75000	Enero	Recibo
Biografía T.	75000	Enero	Recibo
Matenales	12345	Enero	128275
Matenales	344	Enero	128434
Matenales	2440	Enero	128653
Matenales	18602	Enero	128705
Varios	40644	Enero	Varios
Insumos	5900	Enero	Varios
Coordinadora	175000	marzo	195
Periodista 1	50000	marzo	3
Periodista 2	50000	marzo	3
Periodista	100000	marzo	3
Computación	50000	marzo	5
Novización	11110	marzo	Boletos varios
Matenales	28551	marzo	3182353
Hosting	22610	febrero-mar	1996/2022
Netline	22116	marzo	152154
Coordinadora	175000	abril	197
Servicio joma	25000	abril	1045
equipo data	89250	abril	153
Periodista 1	50000	abril	2
Periodista 2	50000	abril	2
Periodista	50000	abril	4
Hosting	11305	abril	1960
Movización	10000	abril	Boletos varios
Por Rendir	35739	abril	Boletas varias
Matenales	6618	abril	3312977
Netline	22116	abril	153851
Coordinadora	175000	mayo	198
Periodista 1	50000	mayo	4
Hosting	11305	mayo	2108
F por Rendir	4250	mayo	Varios
Movización	4600	Mayo	Boletos varios
Matenales	32430	Mayo	5343
Netline	22116	Mayo	155010
Coordinadora	175000	junio	1
Periodista 1	50000	junio	5
Periodista 2	25000	junio	2
Hosting	11305	junio	2181
Biografías T	75000	junio	voto
Movización	7800	junio	Boletos varios
Matenales	10460	junio	5368
Matenales	10760	junio	5387
Netline	22116	junio	157167
Coordinadora	175000	julio	9
Periodista 1	50000	julio	8
Periodista 2	50000	julio	3
Hosting	11305	julio	2207
Matenales	8550	julio	5387
Coordinadora	175000	Agosto	10
Periodista 1	50000	Agosto	7
Periodista 2	50000	Agosto	4
Correos	34270	Agosto	443154
Cafete	3000	Agosto	Vale Correo
Café	50000	Agosto	4
Matenales	24507	Agosto	2114338

17

Invitaciones	24000	Agosto	Vale sin IVA
Mobilización	14020	Agosto	Vales
	316893		

18

Item	Monto	Fecha	Boleta/Fac
Periodista	50000	Junio	10
Hosting	22000	Junio/Julio	1857
Periodista	160000	Agosto	11
Hosting	11305	Agosto	1720
Prof Apoyo	317000	Septiembre	322
Periodista	112000	Septiembre	36
Sistemización	207500	Septiembre	1
Materiales	24874	Septiembre	223818/1746
Coordinadora	265000	Octubre	182
Prof Apoyo	230000	Octubre	274
Sistemización	175000	Octubre	13
Materiales	18240	Octubre	5745
Biografía T.	75000	Octubre	Recibo
Biografía T.	75000	Octubre	Recibo
Biografía T.	75000	Octubre	Recibo
Biografía T.	75000	Octubre	Recibo
Materiales	24512	Octubre	3023206
Coordinadora	280000	Noviembre	183
Sistemización	175000	Noviembre	14
Prof Apoyo	230000	Noviembre	325
Periodista 1	50000	Noviembre	104
Periodista 2	50000	Noviembre	1
Hosting	22610	Noviembre	1840
Traxipera	33510	Noviembre	Vales
Hotel Jornada	197935	Noviembre	197935
Equipo Jornada	314100	Noviembre	314100
Materiales	30610	Noviembre	562557
Materiales	25710	Noviembre	5198
Impulso	6700	Noviembre	62716/18965
Coordinadora	265000	Diciembre	186
Prof Apoyo	230.000	Diciembre	327
Sistemización	175.000	Diciembre	17
Periodista 1	50000	Diciembre	1
Periodista 2	50000	Diciembre	3
Hosting	22610	Diciembre	1818
Impulso	40000	Diciembre	Varios
Servicio Jornada	44444	Diciembre	778925/7181
Impulso	2200	Diciembre	178925/7181
Coordinadora	265000	Enero	180
Prof Apoyo	230000	Enero	329
Sistemización	175000	Enero	18
Periodista 1	50000	Enero	2
Periodista 2	50000	Enero	4
Hosting	22610	Enero	1858
JdA Cuidado	3000000	Enero	512
Biografía T.	75000	Enero	Recibo
Biografía T.	75000	Enero	Recibo
Biografía T.	75000	Enero	Recibo
Materiales	12445	Enero	128275
Materiales	344	Enero	128434
Materiales	2440	Enero	128603
Materiales	16802	Enero	137705
Varios	40044	Enero	Varios
Impulso	5000	Enero	Varios
Coordinadora	175000	marzo	190
Periodista 1	50000	marzo	3
Periodista 2	50000	marzo	1
Periodista	100000	marzo	3
Computación	50000	marzo	5
Movilización	11110	marzo	boletos varios
Materiales	26551	marzo	3162353
Hosting	22610	febrero-mar	1996/2022
Nitine	22116	marzo	152154
Coordinadora	175000	abril	197
Servicio gimn	25000	abril	1045
Equipo data	85250	abril	153
Periodista 1	50000	abril	2
Periodista 2	50000	abril	2
Periodista	50000	abril	4
Hosting	11305	abril	2060
Movilización	10000	abril	boletos varios
Por Tener	33730	abril	boletos varios
Materiales	6618	abril	3312977
Nitine	22116	abril	153651
Coordinadora	175000	mayo	199
Periodista 1	50000	mayo	4
Hosting	11305	mayo	2106
F por Rendir	4260	mayo	Varios
Movilización	4600	Mayo	boletos varios
Materiales	32410	Mayo	5343
Nitine	22116	Mayo	156010
Coordinadora	175000	junio	1
Periodista 1	50000	junio	5
Periodista 2	25000	junio	2
Hosting	11305	junio	2181
Biografías T	75000	junio	vale
Movilización	7600	junio	boletos varios
Materiales	10460	junio	5368
Materiales	10790	junio	5387
Nitine	22116	junio	157197
Coordinadora	175000	julio	0
Periodista 1	50000	julio	0
Periodista 2	50000	julio	3
Hosting	11305	julio	2207
Materiales	8550	julio	5387
Coordinadora	175000	Agosto	10
Periodista 1	50000	Agosto	7
Periodista 2	50000	Agosto	4
Coordinadora	34270	Agosto	443154
Cartero	3000	Agosto	Vale Correo
Cable	50000	Agosto	4
Materiales	24500	Agosto	2114338
Invitaciones	24000	Agosto	Vale sin IVA
Movilización	14020	Agosto	Vales

8158993

89